

## RINGKASAN

### **PENGEMBANGAN MODEL BAHAN AJAR PRAKARYA DAN KEWIRAUSAHAAN SECARA TERPADU DI SEKOLAH MENENGAH KEJURUAN (SMK) UNTUK MENYONGSONG IMPLEMENTASI KURIKULUM 2013**

Penelitian ini dilakukan dengan tujuan untuk: (1) mengembangkan model bahan ajar prakarya dan kewirausahaan secara terpadu untuk Sekolah Menengah Kejuruan (SMK), dan (2) mengetahui kelayakan model bahan ajar prakarya dan kewirausahaan yang dikembangkan secara terpadu untuk Sekolah Menengah Kejuruan dilihat dari aspek isi/materi, kebahasaan, penyajian, dan tampilan.

Penelitian ini merupakan penelitian dan pengembangan (*research and development*) yang mengacu pada model pengembangan Borg and Gall yang disederhanakan menjadi 5 tahap pengembangan yaitu: 1) analisis produk, 2) mengembangkan produk awal, 3) validasi ahli/pakar dan revisi, 4) Uji keterbacaan siswa, dan 5) Implementasi dalam pembelajaran. Uji pakar dilakukan oleh pakar media dan prakarya maupun kewirausahaan yang terdiri dari 2 Dosen dan 4 guru SMK sebagai praktisi, dan uji keterbacaan siswa dilakukan di SMK N 1 Depok, SMK N 2 Depok, SMK N 1 Tempel, dan SMK N 1 Godean. Data penelitian berupa data kualitatif dan kuantitatif yang dikumpulkan melalui angket dan data hasil penelitian dianalisis secara deskriptif kuantitatif.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa kelayakan bahan ajar prakarya terpadu untuk kewirausahaan adalah: 1) ditinjau dari aspek isi/materi menurut ahli dan guru SMK termasuk dalam kategori sangat baik, sedangkan menurut siswa SMK termasuk dalam kategori baik, 2) ditinjau dari aspek kebahasaan menurut ahli termasuk dalam kategori sangat baik sedangkan menurut guru SMK dan siswa termasuk dalam kategori baik; 3) ditinjau dari aspek penyajian menurut ahli termasuk dalam kategori sangat baik, sedangkan menurut guru SMK dan siswa termasuk dalam kategori baik; 4) ditinjau dari aspek tampilan menurut ahli dan maupun guru SMK, termasuk dalam kategori sangat baik, sedangkan menurut siswa termasuk dalam kategori baik. Berdasarkan kategori tersebut maka secara umum dapat disimpulkan bahwa bahan ajar prakarya terpadu dengan kewirausahaan yang telah dikembangkan layak digunakan dalam pembelajaran prakarya dan kewirausahaan di SMK.

**Kata Kunci: Model, Bahan Ajar, Prakarya, Kewirausahaan, Terpadu, SMK**